

# Orientaciones

Nuestra vida política se reduce a conversaciones familiares, a exaltaciones partidaristas o a sistemático abultamiento de la realidad, sin que serenamente analicemos los hechos o estudiemos con toda imparcialidad los antecedentes. Los partidos políticos se preocupan poco de proclamar principios o de predicar enseñanzas; pero, en cambio, nos pagamos mucho de hacer ruido, aun cuando sea el de los cascabeles produciéndose dentro del vacío.

El Partido Civil viene proclamando desde hace mucho tiempo grandes reformas y positivos adelantos

mucho tiempo grandes reformas y positivos adelantos en la administración pública del país. El Partido Civil aspira a que tales aspiraciones se realicen para bien y progreso del país, aun cuando no sea él mismo el que las ponga en práctica. Se equivoca quien crea que el anhelo esencial del Partido Civil es la consecución del Poder: tal propósito es secundario en sus tenden-cias, pues su fin principal es el implantamiento de algunos planes que, de manera directa, se refieren a los intereses vitales del pueblo costarricense.

No son mezquinos en circunstancia alguna los propósitos perseguidos por el Partido Civil. Se refieren todos de manera esencial al bienestar mismo del país. El Poder, para su programa, no es fin: es sencillamente un medio moral: el medio de realizar planes de regeneración económica o de mejora moral o de impulso material, que jnzgamos necesarios para el progreso de la Nación.

Nación. Comunmente, en la bandera de muchos partidos políticos criollos de la flora tropical de las Américas, puede escribirse la desoladora palabra latina: Nihil. Realmente nada enseñan, y a nada aspiran. Pasan por el poder nutriéndose del Presupuesto, como plantas parasitarias, y vuelven a desaparacer sin señal alcuna de sitarias, y vuelven a desaparecer sin señal alguna de su paso, a no ser las cicatrices de por vida que dejaron en el Erario Nacional.

Tales partidos no tienen razón de ser. La razón de ser de los partidos estriba en los principios que procla-man. Extremistas, radicales, ultramontanos o moderados, nada importa con tal que tengan una orientación dos, nada importa con tal que tengan una orientación definida. Es verdad que entre nosotros no puede haber, por razón de nuestro sistema de gobierno, aceptado por el país en masa, grandes partidos históricos que se originen en la forma del Estado. Hay más: salvo aisladas individualidades, todos aceptamos los principios contenidos en nuestra Carta Fundamental, que, con raras y señaladas escepciones, son esencialmente liberales; de manera que ni siquiera existen entre nosotros esas hondas diferencias de liberalismo o conservatismo que didas diferencias de liberalismo o conservatismo que dividen a otros países y que, en nuestro país, no tendrían motivo racional de existir, sino es forma meramente

Pero dentro de nuestr osistema consagrado de republi-Pero dentro de nuestrosistemalconsagrado de republicanismo y democracia, sí pueden existir marcadas tendencias en los partidos hacia determinados ramos del Gbno., q' puedan caracterizar la fisonomía completa de unaadministración. Así habrá gobiernos agrícolas, industriales, económicos, etc., según la inclinación particular de cada uno de ellos hacia cualquiera de estas actividades del progreso nacional.

vidades del progreso nacional.

Por supuesto que es obvio decir que necesitamos ante todo de gobiernos economistas, comprendiendo en esta tendencia los más vitales asuntos del país. Naturalmente que, en el concepto científico, gobierno economista no es el que ahorra el sueldo de un portero o grava con un centavo más, la importación de la harina o pone impuestos sobre la elaboración del pan, sino el

que abarca por completo el estado económico del país, pesa sus fuerzas, calcula sus productos y tiende a su desarrollo en todas las manifestaciones de la riqueza y

del trabajo.

A pesar de esfuerzos o de buenas intenciones, Costa Rica necesita de enérgicos impulsos en el sentido de su desarrollo económico y de fundamentales reformas en materia fiscal: un gobierno que comprenda ambos extremos, acrecentando el uno y armonizando los otros con los recursos naturales y los intereses de nacientes industrias, habrá logrado realizar uno de esos bienes que perduran en la conciencia de los pueblos y que no se logran con discursos retóricos ni macuinacioque no se logran con discursos retóricos ni maquinacio nes políticas, sino con hechos prácticos realizados a con-ciencia sin más satisfacción que la del deber cumplido.

# Las noticias políticas sensacionales Advertencia al Partido Civil

Con motivo de la suspensión de los periódicos po-líticos la Prensa de información se dedicará, naturalmente, a explotar los rumores sensacionalistas que la imaginación tropical haga circular acerca de éste o de aquel propósito. Los periódicos de simple información están en su derecho y dentro de sus tendencias al explotar los «carnads», de cualquier naturaleza que sean; pero el público sensato no se orientará de seguro por las noticias recogidas en tales fuentes. A medida que vaya acercándose la última etapa del problema electoral aumentarán progresivamente las noticias abultadas y alarmantes, echadas a volar con determinado objeto. imaginación tropical haga circular acerca de éste o de nado objeto.

El Partido Civil tiene su órgano oficial, que es EL PABELLON ROJO, y en tal sentido encarecemos a nuestros correligionarios y amigos no hacerse eco de ninguna noticia política que no sea previamente publicada en las columnas de este diario, pues nuestro ilustre je-fe, siguiendo la línea de conducta que se ha trazado siempre, no ocultará nunca a sus partidarios nada de lo que se relacione con los intereses del Partido.

## Costa Rica en Centro Apiórica

(De un estudio del Ingeniero salvadoreño Pedro Fonseca)

Conviene, ante todo, fijar las cara terísticas geográficas, económicas y financieras de cada Esta o, conforme a los más recientes informes.

recientes informes.

Tomando como unidad la superficie del territorio sa vadoreño, la de Nicaragua y Honduras es 3,4 mayor; 3,1 la de Gua emala y 1,7 la de Costa Rica. En orden a la población abso uta, estáo: Guatemala, El Salvador, Honduras, Nicaragua y Costa Rica; y en la relativa, El Salvador, Guat mala, Co ta Rica, Honduras y Nicaragua. El Salvador tiene la desventaja de no tener otra comunicación ma fitima que la del Pacífico. Es preciso tener presente que si bien en la población de El Salvador hay una

graa minoría indígena, toda ella forma parte activa de la vida nacional, con sus cargas y protecciones idéntias a las de los demás habitantes; no pudiendo decirse otro tanto de los otros países. Así, pues, cuando se trate de la comparación por cabeza, en El Salvador las cifras serán aproximadamente reales, mientras que en algunos otros Estados deben considerarse erróneas por exceso, porque una parte de los ben considerate erroneas por exceso, porque una parte de los habitantes no contribuye a los fondos comunes, ni participa de tod s los beneficios, como la universidad de los ciudada-

En orden de la contribución fiscal por cabeza, ocupan los siguientes lugares: Costa Rica,

El Salvador, Nicaragua, Hon-duras y Guatemala. ¿Podrá afir-marse que el pueblo de Costa Rica está más agobiado por las cargas y, por consiguiente, su potencialidad productora ha disminuido? Los hechos de-muestran lo contrario. La connuestran lo contrario. La contribución de los costarricenses, merced a su envidiable buen juicio, ha sido retributiva en progreso material y en cultura, por lo que Costa Rica marcha a la cabeza en todas las manifestaciones de la vida civilizada. Este hecho es el mismo que se observa en Argentina y Uruguay. Las dificultades financieras de Costa Rica han provenido porque algunas veces ha roto porque algunas veces ha roto el isocronismo del progreso y sus causas, por motivos de elevado patriotismo, confiando en las fuerzas morales y económicas de aquel pequeño gran pueblo.

pueblo.

Respecto al comercio exterior, el orden es el siguiente: Costa Rica, El Salvador, Nicaragua, Guatemala y Honduras. Costa Rica y Guatemala tienen vías férreas interoceánicas. Los productos de exportación de El Salvador pertenecen en su gran mayoría a los nacionales. La renta aduanera es la primera en Centro América. En orden a la participación que la renta aduanera tiene en las demás, resulta que Guatemala obtiene mayor rendimiento absoluto, siaduanera tiene en las demás, resulta que Guatemala obtiene mayor rendimiento absoluto, siguiendo El Salvador, Nicaragua, Costa Rica y Honduras. Tratando de determinar el gravamen relativo, hay dos medios: calcular el gravamen por cabeza o comparar el producto de las rentas de importación con el valor principal de los artículos importados. De esta manera se obtiene una cifra media bastante aceptable. Siguiendo el orden del mayor gravamen ad valorem, resulta que El Salvador está en primer término, siguiendo Nicaragua, Costa Rica, Guatemala y Honduras. En 1912 la renta aduanera de importación en El Salvador, representó el 49,1% del valor principal de las mercaderías. Debo de observar que en rigor este porcentaje es un poco menor. porque está comcaderias. Debo de observar que en rigor este porcentaje es un poco menor, porque está comprendido en él la renta de fardos postales, y no el valor de las mercaderías introducidas por ese medio, porque casi todas no traen facturas y son registradas a camme. gistradas a examen.

gistradas a examen.

Si atendemos a la deuda pública de cada una de las Repúblicas, por habitante, la mayor es Costa Rica y le siguen Honduras, Nicaragua, Guatemala y El Salvador.

La vida salvadoreña es intensiva De esa intensiva De esa intensival par

tensiva. De esa intensidad par-ticipa también el sentimiento patrio que ha llenado la histo-ria de actitudes heróicas y dig-

nas. En el orden económico, esa nas. En el orden económico, esa vida representa un desenvolvimiento contínuo de fuerzas de todo orden, para llenar las necesidades físicas y morales de una población cuyo incremento vegetativo es de los primeros del mundo. La producción salvadoreña debe desarrollarse aún más que su población, para pagar su consumo propio y saldos extranjeros, y para promover

gar su consumo propio y saldos extranjeros, y para promover la riqueza nacional. De otra manera retardaremos como nación civilizada.

Se comprende, pues, que el comercio interior de este país es muy activo, y esta actividad es la de un mecanismo que necesita combustible, para trases la de un mecanismo que ne-cesita combustible para tras-formarlo en energía. Ese com-bustible es el cambio, y al refe-rirme a cambio no debo creer que sea sólo de productos mate-riales, sino de actividades e inteligencias, que tienen un va-lor económico y social cierto aunque indeterminado.

## Moivmiento de policias

Ayer, en distintos trenes, vinieron algunas fuerzas de policía de provincias. Con este motivo fueron muchas las alarmas y las noticias sensacionales que circularon en la capital. Sin embargo, no hay motivo para nerviosidades de ninguna clase: la policía que ingresó fué la extraordinaria enviada para vigilar las elecciones en varios puntos y que ha regresado para que se le dé baja.

No hay causa justificada alguna para que se dude de la rectitud del gobierno encargado de garantizar los derechos de todos los ciudadanos. Ayer, en distintos trenes, vi

## Alarma injustificada

Alarma injustificada

Pensábamos que el resultado
de las elecciones y la espera
natural del problema en el próximo Congreso Legislativo de
la República, traería de nuevo
la tranquilidad a todos los ánimos y encarrilaría al pueblo
por los senderos del reposo y
del trabajo. Parece, sin embargo, que no ha sido así. Rumores de este o de aquel lado mantienen los ánimos en zozobra y
dan margen a las más extrañas
cabilaciones en todos los cerebros.

bros. El Partido Civil, sobre todos El Partido Civil, sobre todos esos rumores y sobre todas las cavilaciones, lleva sereno su bandera, ondulando al viento—como siempre—sin una sola claudicación, sin una sola mancha, sin la más ligera sombra entre sus pliegues.

Sin miedo y sin tacha—tal podría ser ahora y en todo momento, nuestro mejor lema, como el del noble caballer francés.

# Fraternidad, Paz y Democracia

Prácticamente está resuelto el problema electoral en lo tocante al pueblo. Manos más poderosas que las del sufragante popular, se encargan ahora de darle rumbo al carro de la política, en cuyo interior va muellemente arrebujado el futuro presidente de la República, sin que hasta él hayan llegado los disturbios, las blasfemias ni los golpes con que la masa vulgar sugeridamente apasionada ha transitado por el camino estrecho de las inconsecuencias que llaman patriopoderosas que las del sufragante popular, se encargan ahora de darle rumbo al carro de la política, en cuyo interior va muellemente arrebujado el futuro presidente de la República, sin que hasta él hayan llegado los disturbios, las blasfemias ni los golpes con que la masa vulgarsugeridamente apasionada ha transitado por el camino estrecho de las inconsecuencias que llaman patriotismo.

tismo.

Pues bien. Festejemos cuando menos la República y dejemos que llegue al solio del gobierno Pedro, Sancho o Martín. Lo importante es que cuando el pueblo se considera soberano debe conservar eternamente su gallardía de libre, para lo cual no precisa averiguar si el presidente es blanco o negro, sino que si es honrado y acatador de las leyes y fiel guardador de las libertades.

Ahora a trabajar. Que vuel-

Ahora a trabajar. Que vuelva de nuevo el abrazo del compañerismo y la fraternidad a unir los cuerpos desapartados por la ilusión y el apsionamien

Lo que dice Bacon

de la América del Sur

Artillería con destino a Panamá

Nueva York, 13.—Llegó Bacon. Explicó a la Prensa el objeto de su viaje a Sudamérica. Elogió a Root por haber creado relaciones amistosas y perdurables.

Este viaje se recuerda siempre en los discursos y en la literatura. Es difícil, dijo, expresar las manifestaciones de amistad hacia los Estados Unidos que me hicieron en todos los países.

La nula inteligencia que a veces existe se debe a nue tra ignorancia de Sud América. No

tenemos mejores amigos en el mundo que las hermanas repú-blicas, cuyos hombres y muje-

res, representativas, poseen en canto, gracia y cultura intelec

Personalmente no olvidaré

acción es humanitaria, pues tra-tan de salvar la vida de los ex-

ranjeros.
No obstante la tirantez de la

No obstante la tirantez de la situación esperamos que los jefes y oficiales americanos continuarán siendo prudentes. Anuncia La Tribuna que la empresa Standar Oil envió un representante para comprar todos los yacimientos de petróleo en Tampico.

Las elecciones

municipales en la capital

Con perfecto orden y tran-quilidad se efectuaron las elec-ciones municipales del domin-go. La fusión civilista-duranista

Con el convencimiento Con el convencimiento de que han pasado para Costa Rica los gobiernos de la dictadura y la opresión y que en lo futuro sólo habrá de imperar la democracia y el derecho constitucional, esperemos desde nuestros hogares y desde los campos de labranza el fallo de justicia y civilización que con tan só idas bases saben dictar los gobiernos verdaderamente republicanos.

La inquina guiñapera sólo La inquina gunapera son debe prevalecer para los pre-supuestíveros y los postulantes, pero el pueblo honrado y tra-bajador solamente debe ambi-cionar Libertad, Paz y Progreso.

Los ingleses a caza de yacimientos de petróleo Empréstito para Ecuador

Panamá, 13.—Murray, con evasivas y muy reservado, sim plemente afirmó que Coudray había retirado sus solicitudes a Colombia y Ecuador, que no había nada de cierto respecto de sus futuras propertos. nadia nada de cierto respecto de sus futuros proyectos; que su visita no tenía ninguna rela-ción con el plan de establecer una estación petrolera para los barcos de guerra británicos; que sólo deseaba volver lo más tranquilamente posible a su naís

pais.

Murray se dirige a Nueva
York, vía Nueva Orleans, el
martes próximo.

El capitán Parker, del ejército británico, quien se encuentra en íntimo contacto com Murray y que ha esperado aquí varias semanas, se embarcará para Nueva York el martes para Nu próximo.

próximo.

Cuevas García se embarcó
para Inglaterra, vía Nueva
York, el miércoles pasado. Va
como ministro del Ecuador en
Londres y tratará de conseguir
un empréstito de 33 millones
de dollars para el saneamiento
de Guayaquil y construcción de
ferrocarriles y otros fines. Dicen que la solicitud de García,
para una concesión de minas para una concesión de minas de petróleo, la hizo en interés de la compañía de petróleo de Santa Elena.

Las dragas están haciendo progresos muy rápidos en el derrumbe de Cucaracha. Ya abrieron un canal de cien pies

de ancho.

Toda la obstrucción quedará despejada a fin del año después de dragar desde el martes hasta el viernes, recorriendo una distancia de 38 millas.

A nuestros agentes

Ha terminado la campa-

ña política y nuestro órga-no oficial de publicación quiere orientarse por otro

rumbo, de acuerdo con las

los aliados deseamos hacer en este diario una labor

informativa, y en conse-

cuencia rogamos a todos

nuestros agentes y corres-ponsales se sirvan comu-

nicarnos por telégrafo no-ticias importantes de sus

localidades. Los gastos que

esto ocasionen corren de

De hoy en adelante en-viaremos el periódico ex-clusivamente a los suscri-

tores. Rogamos activar los

cobros y retornarnos los recibos no pagados, pues queremos conocer el nú-mero de abonados con que

para lo futuro contaremos.

EL EDITOR

Después del triunfo de

circunstancias

nuestra cuenta.

obtuvo una gran mayoria en todas las mesas, logrando sacar triunfantes tres miembros de su papeleta, así:
Licdo. Joaquín Aguilar.
Don Santiago Güell.
y don Alfredo Quirós.
Y los suplentes
Don Rafael Rojas Carrillo.
y don Jorge Sáurez.
Por su parte el Partido Fernandista logró sacar un munícipe, el señor don Roberto Sánchez.

chez.
Felicitémonos de que el su fragió municipal haya transcurrido en perfecta paz, como cumple a la cultura del pueblo costarricense.

# **Nacimientos**

jamás la cariñosa recepción de que fui objeto.

Se han embarcado a bordo del vapor «Cristóbal», con destino a Colón, diez cañones morteros con sus cureñas para las fortificaciones de Panamá.

Comentando la actitud adoptada por el almirante Fletcher, en Tampico, El Evenving Post dice que los temerosos creen que se acerca el momento de un choque entre americanos y mexicanos. Sinembargo, no se le puede llamar intervención. Su acción es humanitaria, pues trajamás la cariñosa recepción de

# de la Pankhurst

Londres, 13.—La Pankhurst fué apresada durante su viaje de Dover a Londres y conduci-da a la cárcel de Hallaway, muy

da a tacter de Hanaway, mny enferma.

Desmiéntense los rumores de la separación de Manuel, ex-rey de Portugal, y de la princesa Hoenzotern; llegaron a Fwic-nhan y radicarán en casa del conde Ward.

Enrique, legítimo, de Enrique Clark y Francisca Loría.
Manuel de Jusús, natural, de
Rosalía López Fernández.
Juan Francisco, natural, de
Herminia Araya.
Junominado legítimo de Lu-

Juan Francisco, natural, de Herminia Araya.

Innominado, legítimo, de Julio Sáenz y Clemencia Gómez.

Ana María, natural, de Clemencia Mora único apellido.

Carlos Efraín, natural, de Pacífica Calderón Chaves.

José Emiliano, natural, de María Marín.

José Manuel, natural, de Herminia Valle.

María Primitela, natural de Rafaela Rivera.

Teodolinda, legítima, de Avelino Román y Mercedes Castro.

tro. José Max. legítimo de José Max. Anchetta y Paula Mora-

## APUESTA RUMBOSA El calvario

d 50.000 vende al año y con d 5.000 de gastos a lo más, fuera de negocio de granos y con el aliciente de la clientela de las minas, el establecimiento de las minas, el establecimiento de tienda, pulpería, botica y licores: se vende en San Mateo. Precio de ganga y se admite en pago propiedades en San José. Establecimiento fundado hace cuarenta años. Para tratarlo con Ernesto Valverde, 50 varas al Sur de la Botica Francesa. MOLINO COSTARRICENSE

## HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado Agentes Exclusivos de nuestra harina, en la forma siguiente:

> SAN JOSE, Segundo Zonta CARTAGO, Luis Felipe Odio HEREDIA, Negrini Hermanos

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS

## හි මහිම සිතුම සිතු Protección de intereses

Paris, 13.—Se nombró a Poin-Paris, 13.—Se nombré a Poin-caré miembro para proteger los intereses franceses en las Antillas, puesto que fué creado por el senador Beránger.

## La salud de Wilson

Washington, 13.—La salud de Wilson ha mejorado; pero continúa guardando cama. El departamento de Estado

anuncia que no ha recibido co-municación referente a la pro-puesta de Rusia de retirar las tropas del norte de la China.

## Contra la exportación de oro

Buenos Aires, 13.—Se acegura que el gobierno está estudiando un medio legal para impedir las fuertes retiradas

de oro de caja.

La ley de conversión no prevee para tales emergencias.

Sombrereria Moderna

de Roberte l'Inrote B.
Febricación de Sombreros
Ventas por mesor, y mesor de sombreros
de fieltro. Expecialidad no el arregto de
sombreros, chiateras y bombinos
Procedimientos rápidos para ilmplar sombreros de pita y de paja en
poces minutos; no uso gomas, ficilos
ni azufre. Devolviéndoselo a nated
como lo compró, es decir, nuevo
consuletamente. La finica Sombrerería que hace estos trabajos.
El preclo lo pone el cliente.

# Casas de alquiler

En la Estación del Pacífico tengo varias casas que alquilo, con preferencia a familias sin niños.

CARLOS PALMA

## La Vencedora

Gran Carnicería en el Mercado de sta Capital, de los hermanos Gui-

esta Capital, de los hermanos Gui-llén.

Diariamente hay carnes freacas y apetitosas — por su gordura — de res, ternero y cerdo, a precios módicos.

Servicio cumplido a domicilio, y atención esmerada s todos los fayo-recedores, tanto antiguos como nuevos clientes.

## **EL GRANERO** de Rómulo Artavia

Venta de granos al por ma-

yor y menudeo.
Compro y vendo café al por mayor y menor.
Se reciben granos en comisión. Local que ocupa, en los bajos de la casa de la antigua botica de la Violeta.

## GRAN EXITO!

Obtendrá en sus empresas el que se vista en la acreditada

## Sastrería Española de Gregorio Expósito

pues la elegancia de su corte y la calidad de sus casimires, predisponen en favor del que los trae. También trabaja llevándole el paño, sin que por eso aumente el precio de la hechura.

ACABA DE RECIBIR UN GRAN SURTIDO DE CASIMIRES No olvide la dirección:

Calle Central - 25 varas al Deste del Mercado - Prente a Mr. Asch

# Casa de Salud

Doctor Mariano Rodríguez

PARQUE NACIONAL

San José

Costa Rica

## A BARCELONA

de ANTONIO MONTEALEGRE

Vinatería, Taquilla

• Importación Dir y Pulpería

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos. SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA



## CREMA VIRGINIA

Quita las manchas

y conserva limpio el cutis

# de Andrés Brenes Picado.

Especialista en coronas, palmas y canastas Esta Jardinería queda a 200 varas al Este de la Botica Española, por la

Soledad.

Baratura, puntualidad, honradez y buen guato en el trabajo.

Anuncie en "El Pabellón Rojo"

# Jardinería "La Primavera" | Para las elecciones

dese que si necesita pintar, ta-pizar o decorar su casa que el que suscribe ofrece sus servicios como tal, a precios reduci-dos y que vive en la Avenida 8ª Oeste

Juan Rafael Rodríguez

Las mejores Cervezas fabricadas en el país

TRAUBF

Hielo y Aguas Gaseosas de calidad inmejorable

# La actualidad política

En nuestro estinado colega La Republica encontramos ayer, con carácter de rumores callejeros, una serie de noticias capaz de hacer flaquear al cerebro más firme. La política anda en todos. Pero, por lo que toca al Partido Civil, ya declaramos ayer que no debe creerse una sola noticia que no sea previamente publicada en este órgano oficial. Ahora sería tarea 
interminable el estar deshaclendo constantemente esta o el do constantemente esta o el otro rumor. Cuando algo cierto deba comunicarse al Partido se hará oficialmente desde estas

Se ha retirado definitiva-mente de la Secretaría de Re-laciones Exteriores el señor Lodo, don Manuel Castro Que-sada. Su separación se debe a motivos políticos. La prensa neutral rinde homenaje de simneutra rinde nomenaje de sim-patía al señor Quesada, aplau-diendo su «gesto» de consecuen-cia y solidaridad con su Partido. Por nuestra parte, que hemos estado frente al Partido en que milita el señor Quesada, no es-catimamos nuestro aplauso al digra esta y salvada para en la sendigno acto y saludamos hoy en su descenso al Secretario dimi-tente, sobre todo porque es un descenso decoroso y leal.

Nuestro colega «El Noticie-ro», que durante la lucha elec-cionaria permaneció neutral, permaneció neutral, su número de ayer un significativo artículo enca-minado a loar la conducta del señor Presidente de la República en relación con el debate político actual. El artículo de El Noticiero se refiere al publicado el domingo último en El Republicano.

La Prensa Libre de antier tarde, publicando una caricatura del señor Presidente de la República, se refiere a la «opinión de los civilistas» y habla de «quejas y lloriqueos.» Por lo que hace al Partido Civil se equivoca profundamente el estimado colega: nuestra actitud ha sido siempre levantada. He mos sostenido nuestros derechos con dignidad y nada hemos solicitado ni nos quejamos por nada. Fuimos a la lucha por sobre los obstáculos y no hemos hecho después alarde de haberlos salvado ni a ninguno hemos atribuido la causa de nuestra pérdida parcial. El Partido Civil no ilora quejas: lucha siempre virilmente y se sobrepone a la misma derrota.

# **Puntarenas**

## Elecciones municipales

Elecciones municipales

Se verificaron tranquilamente sin que el fernandismo votara, pues se abstuvo de entrar en campaña. La elección, pues, fué por unanimidad. El Ayuntamiento quedará integrado así: F. de P. Amador... (duranista)

Martín Castillo... > Víctor Céspedes Duke > Arturo Araya.... (civilista)

Alejandro Molina (fernandista)

Según sabemos, habrá completa inteligencia en todos los actos que se acuerden y el gobierno local será repartido por mitades, entre duranistas y civilistas.

Rotellazo

## Botellazo

Hace pocos días el Sr. Carlos Miranda fué atacado a botellazos por una señora familiar del ofendido. Miranda sufrió seria herida en la cara.

El lance no tuvo origen en la cara, como se asservió en

política, como se aseguró en días pasados.

## Músicos policías

Creemos que hoy se les dará de baja en el servicio policiaco a los músicos de la banda de esta ciudad, que desde hace 10 días están prestando servicio con el goce de sobresueldo.

Llevamos diez días de no ofr más música que la del tortot y la cincha policiaca.

## Músico y medio

Uno de estos artistas poli-ciacos, que toman la política con gran calor, tuvo hoy en las elec-ciones un buen atracón con o-

ciones un buen atracón con otro porque un compañero llamado Castells votó hace días
por el partido civil, y hoy por
los candidatos municipales.
Nos parece incorrecto que
ese músico policía se atreviera
a impedir que Castells votara
por la papeleta roja, y para
conseguirlo quiso valerse de la
autoridad de otro policía.

bo vigilancia policiaca, pues en nuestras narices estuvo abierta una refresquería cantina don-de se vendió licor en gran can-tidad. En cambio donde no había más que hielo la policía se mostró exigente.

### Matrimonio

Hemos recibido la participa ción e invitación del matrimonio ción e invitación del matrimonio de la simpática y culta señorita Mélida Rosales con el distinguido profesor de canto don Daniel Zúñiga, a quienes felicitamos y deseamos felicidad en su hogar.

Corresponsal

## Centinelas asaltados

Maguncia, Alemania, 13.— En estas últimas noches se ha asaltado a los centinelas. Se les asaitado a los centineias. Se les ordenó matar a los asaltantes; se cree que la causa es el antimilitarismo y que la agitación de Alsacia ha llegada hasta aquí.

## Banqueros desacreditados

Montevideo, 13.—El Dirio de la Plata dice que el sindicato de la Ethelburga, con quien se contrató el empréstito de dos millones de libras, no es una casa seria.
El gobierno de Bolivia rescindió un empréstito por esa razón. El gobierno debería pedir informes a Bolivia antes de hacer el empréstito.

hacer el empréstito.

La comisión de Hacienda del sábado se opone a la clausura, diciendo que el sindicato puede lanzar todo el empréstito o parte de de la comisión de la compresenta del compresenta de la compr

## **Un Cicerón** con sotana

Nos parece incorrecto que ese músico policía se atreviera a impedir que Castells votara por la papeleta roja, y para conseguirlo quiso valerse de la autoridad de otro policía.

Cierre

Por orden del ministro de Gobernación se ordenó el cierre de todos los establecimientos públicos. Y, sin embargo, no hu-

GALLETAS PEEK FREAN & CO. Mermeiadas Trevijano — Frutas Españolas den frascos — Jamones York

Toche las Hunter's — Conservas de Heinz

dindas — Dátiles en conserva — Dátiles relienos

y Sopas Knorr — Sopas Campbells

## De San Mateo

(POR TELEGRAFO)

San Mateo, 15.—Las elecciones municipales tuvieron el siguiente resultado:
Propietario, N. Barberena; suplente, M. A. Ramírez.

## Causa por estafa

Nápoles, 13.-50 italianos declararon como testigos en la causa de estafa contra 25 indi-viduos de la tripulación del Adriático.

Adriático.

Dijeron que los marineros les ofrecieron llevarlos a Italia por 30 dollars, embarcándoles durante la noche; los encerraron en la bodega y los tuvieron sin comer tres días.

## Manifestación

del Sr. don Francisco Saborío

Señor Director de

EL PARELLON ROJO

Alajuela, 15.—Ruego a Ud. para conocimiento de amigos y enemigos (políticos, se entiende) y a fin de que se me deje tranquilo, se sirva insertar en su apreciable diario lo siguiente:

Que no ha nacido el hombre ni hay en el mundo capital bastante que me obligue a volver a la Junta Provincial de ésta, de la cual soy miembro y cuyo cargo renuncié hace días.

Su afmo. servidor,

FRRANCO SABORÍO

## **CRONICA**

Las respectivas familias de Puntarenas y ésta, se sirven participarnos el próximo enla-ce de la señorita Mélida Rosa-les con el señor don Daniel Zú-fiiga Zeledón. Conocedores de las bellas prendas que adornan a los futuros cónvuyes, les aulas ocias prendas que adornan a los futuros cónyuges, les auguramos un porvenir de venturas, en un hogar modelo, amparado por la virtud y la honradez. Que sean muy felices, son nuestros deseos.

## Herido

Fué gravemente herido un hijo de don Ramón Aguilar, allá en Alajuela: recibió un alevoso machetazo en la parte poeterior del cráneo. Hacemos votos por el pronto restableci-miento del joven Aguilar Soto.

Un señor Venegas, vecino del Hatillo, ha hecho una solicitud muy curiosa: pide que se le adjudique el gorro del rey Midas, después que tuvo un encuentro personal a machete con el señor Tomás Hernández y cuidándose antes de guardar en un frasco de alcohol una hermosa oreja que cayó de un solo golpe de machete.

## Salud, amigos

Después de un brillante exa-men, han obtenido el título de pasantes en derecho nuestros inteligentes amigos don León Cortés Castro y don Mario San-cho Jiménez, a quienes felicita-mos cordialmente, deseando re-cojan muchos laureles en su carrera. carrera.

En elegante esquela, el se-ñor don Manuel J. Flores y señora nos invitan al matrimo-nio de su hija Esmeralda con el señor don Juan María Sole-ra O., que se verificará en la

ciudad de Heredia el 25 del corriente mes, a las 8 p. m. y en la iglesia parroquial.

la iglesia parroquial.
Agradecemos la invitación, haciendo votos por la ventura de tan simpática pareja.
Un tren expreso saldrá de esta ciudad el día de la boda, a las 7.15 p. m., y regresará a la 1 a. m. De sernos posible asistieramos a la boda.

### Tomen nota

Nuestros abonados que no descen seguir suscritos a este diario, sirvanse avisar en nuestra oficina. Igual recomendación hacemos a todos nuestros amigos y simpatizadores, que descen ayudarnos abonándose a este periódico.

## No fumaimos

Los verdaderos ingleses, los de Inglaterra, dicen muy serios que no volverán a hacernos proposiciones sobre nuestras minas de petróleo, hasta tanto que humildemente no los invitemos al bis. Un señor Murray, que no fabrica agua florida, es elde esa ocurrencia allá en la turbia Albión. Crec que nosotros, guiñando el ojo, les diremos: gracias, señores, no fumamos.

## DIRECTORIO PROFESIONAL

## LUIS ANDERSON

ABOGADO

Despacho: Esquina Calle 48 Sur y 2ª Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

## Víctor Orozco

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina: Club Central Civilista, 50 varas al Oeste del Parque Central. Teléfono 97. léfono 97.

Horas de despacho: de 8 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m.

Joaquín Aguilar ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO Oficina: Su casa de habitación, situada 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, Calle 48 Sur.

ALFREDO VOLIO
ABOGADO Y NOTARIO
Oficina: Casa de don Nicolás Caseguia, Cartago.

## ARTURO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Peralta, Cartago.

## Doctor José Ma. Castro F.

MEDICO

Consultorio: 2ª Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

## Doctor Emilio Echeverría

MEDICO Y CIRUJANO Consultorio: Calle 53 Norte, frente al Teatro Variedades, oficina del Dr. Gerardo Echeverría.

## Isidro Marín Calderón

ABOGADO Y NOTARIO Oficina: Calle 53 Sur, frente a la Tesorería de la Junta de Caridad.

## Dr. Gerardo Echeverría A.

ABOGADO Y NOTARIO Bufete: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades.

## CARLOS SAENZ

ABOGADO Y NOTARIO

Bufete: 23 Avenida O., contiguo a D. Juan R. Mata y frente a Leiva y Cº

## Doctor Mariano Rodríguez

MEDICO Y CIRUJANO
APARTADO 850 TELÉFONO 147

Horas de consulta De 10 a 11 a, m.

En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional.

## Harina Gold Medal

## Manteca de chicharrón

-Azúcar de tercera-

Teléfono No. 198 Apartado No. 146

Tomás Férnández y Hno. ———— Almacén de granos

# LA COLMENA CONFITERIA, JALEAS Y PRUTAS CRISTALIZADAS NACIONALES TODO HECHO EN EL PAIS

CONFITERIA, JALEAS Y FRUTAS

Refresquería, Helados de Crema, Tosteles ly Confites de todas clases

Aseo esmerado, buen trato y todo a mitad de precio Haced una visita y quedaréis satisfechos

El día 1º de octubre del corriente se abrirá al público Avenida Gentral — Esquina del Hotel Gentral

PABLO TORRENS

# Magnífica oportunio

para invertir dinero con positivo provecho

Una casa may bien construida contra temblores, elegante y cômoda.
Cuatro casitas pequeñas.
Un local esquinero para comercio, con salón para biliar y bodegas, que ocupa actualmente con pulpería don Manuel Segura, punto de mucho movimiento.
Situación: 100 varas al Norte de la Plaza del Ganado, Avenida 12
Este y Calle 9º Sur.
Todo forma una sola finca y se vende en condiciones favorables.
Entenderse con Iguacio Merino P. o con Max. Bustamante.
18 de octubre de 1913.

## HAMBURG-AMERICAN LINE ATLAS SERVICE

Los signientes lujosos vapores de la Compañía salen de Limón semanalmente para New York, y hacen escalas en Colón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba.

Además, los vapores «Prinz Joachim» y «Prinz August Wilhelm tocan en Pearl Lagoon (Nicaragua). Los «Prinz August Wilhrim» «Carl Schurz»

«E. L. Boas» PRINK JOACHIM

Los vapores «Carl Schurz» y «E. L. Boas» tocan en Santa Marta (Colombia) Es la ruta más rápida para la Exportación de Caté.

Todos los vapores tienen Médicos y Camareras, Para pasajes y más detailes, en las oficinas del Agente en San José y Llmón

John M. Keith, Agente General

# El Gran Baratillo de Cartago

Es la Tienda que más barato vende en San José, Artículos para Señoras y Oaballeros a mitad de precio SURTIDO COMPLETO Y TODA CLASE DE GÉNEROS

Tenemos a la venta preciosos botones políticos de los candidatos señores Yglesias, Fernández y Durán y unas bonitas papeleras con los retratos de los tres candidatos.

Baratillo Permanente de JOSE AVILES (a) Valbuena Calle del Tranvia-Frente a LA MARINA, en el Mercado

# GABINETE DENTAL DR. O. J. SILVA

OIRUJANO-DENTISTA

Calle de la Estación as Atlántico. 50 varas al Oeste des Parque de Morazán HORAS DE OFICINA:

De 8.30 a. m. a 1 p. m. De 3.30 a 7 p. m

especialidad en puentes. Coronas. Dientes de espiga, etc., etc.

EXTRACCIONES COMPLETAMENTE SIN DOLOR

## BASIGO Y ALVARADO Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivaments por mayor, Arrox, Tabaco Virginia, Gargoches, Zarazas Americanas. Záfiros, Casimires Ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES

del Papel para Oigarrillos marca "Serrano" y del famoso Betún para Oalzado "Oordin"

Habiendo ampliado este Departamento y cuidadosamente seleccionado las calidades de los artículos, podemos ofrecer un variado

Departamento de Víveres al Menudeo

SABDINAS, CARACOLES, ALMEJAS, VAINICAS, etc., de las mejores marcas francesas y españolas

No olvidarse de los famosos VINOS TINTOS y Españoles para familias

A. Herrero & Co.

# Paliques de humor

## Para todos hay remedio

Sentimos el irresistible deseo | de pararnos en la esquina de «La Magnolia» y gritar a todo pulmón: probad y os convencereis, para todo hay remedio. Y gritaríamos así, después de leer gritaríamos así, después de leer atentamente los avisos de cual-quier diario

atentamente los avisos de cuarquier diario.
Vivimos en el mejor de los nundos y el que no es absolutamente feliz, es por que no quiere: para todos hay remedio, menos para la muerte, queridos lectores

lectores.

El trabajo, para lanzarse por la senda de la dicha, se reduce a tener un poquito de paciencia, observación y perseverancia: por los efectos deben deducirse las causas y conocidas éstas, manos a la obra, que triunfar es lo más

a la obra, que triuniar es lo mas fácil.

Los males y defectos físicos, son en muchas ocasiones causa de la desdicha de muchos ciudadanos y ciudadanas, que viven metidos en sí mismos como las tortugas en su coraza o los cangrejos en su estuche.

Y sufren, porque ignoran los medios de defensa y se muestran irresolutos y tímidos ante el dolor, ese gran maestro palmeta, con el que son incapaces de luchar.

Cuánta joven acartonada y cariacontecida, se herrumbra en la soledad de su cuarto de labores, añorando al príncipe de sus ensueños, que no se presenta a

res, anorando al principe de sus ensueños, que no se presenta a pedir su diáfana mano, segura-mente temerosa de que la no-via se le evapore al salir de la iglesia!

Estos seres semi-etéreos y proglesos ignoran que hay

angulosos, ignoran que hay drogas poderosas, capaces de hacerlas aumentar una libra diaria de peso y que, combina-das con otras maravillas de la

das con otras maravilas de la farmacopea, se tornarían de angulosas y panzantes en curvilíneas y exuberantes.

El único peligro está en no conocer bien el método y la dosificación: una amiga mía que parecía un bastón-paraguas en

embrollo

Fugitivos españoles

El general Villa dice que acabará

con los extranieros

su estuche, pretendió humani-zarse y se sometió a un compli-

su estuche, pretendió humanizarse y se sometió a un complicado régimen sin consultar con
nadie: el amor la impulsaba.

Pronto su alcoba revistió caracteres de farmacia con honores de almacén de abarrotes:
en una estantería adecuada se
veían frascos, pomos, botellas
y paquetes en democrática intimidad; un reloj de repetición,
una doncella algo entendida en
achaques farmacéuticos, complementaban el plan curativo.
Un gran horario, cuajado de
notas, debía servir como sabia
guía para operar la transforguía para operar la transfor-mación, merced a la cual debía ser tomado al asalto el corazón

ser tomado al asalto el corazón de un primo retrechero y escurridizo que pronto no tendría más remedio que cantar la palinodia, vencido por los prodigios de la forma triunfadora.

El tabonuco, las tabletas de Richards, los digestoides, la somatose, el arsenicida, la muscolusina, las pilules orientales, la emulsión y aún el ungüento de Pazo, tenían su casilla y hora indicadas en el gran cuadroguía. guía.

guia.

Suspirina, que así se llamaba la flaca beldad, se recluyó en su aposento con el fin de reaparecer gallarda y triunfal al cabo de tres

cer gallarda y triunfal al cabo de tres meses, para conquistar definitivamente el rocalloso corazón del primito.

La primera entrevista de aquellos cónyuges en ciernes, hará época en la historia. Canuto, el primo en cuestión, huyó despavorido al ver a Suspirina y emigró.

No era para menos: la beldad tenía casi dos metros de estatura, pesaba 350 libras, hablaba con voz de trueno, tenía un busto que rivalizaba con el de la Estatua de la Libertad, lucía un par de mostachos de el de la Estatua de la Libertad, lucía un par de mostachos de granadero y había aprendido a fumar en pipa.

Estos son los prodigios de la ciencia, cuando falta el método.

AQUILINO

mexicano

# ALMANAQUE 1914

## PEDRO N. GUTIERREZ

Está de venta en la LIBRERIA ALSINA

San José, C. R.

Apartado 249

A propósito de la política palpitante

Si los que gobiernan los pue-blos piensan solamente en acu-mular riquezas para su vida, atraen así a los hombres depra-

mular riquezas para su vida, atraen así a los hombres depravados; éstos con sus lisonjas harán creer que son buenos y virtuosos y serán ellos los que en realidad gobiernen el reino. Pero la administración de estos ministros indignos irritará a los jueces celestes y excitará la venganza del pueblo.

Cuando los negocios públicos llegan a este estado, qué ministros evitarán las desgracias por hábiles y virtuosas que sean. Esto confirma la máxima de que la prosperidad de un reino no depende de la pompa y de las riquezas del príncipe, sino de la administración de unos ministros hábiles y virtuosos.

El «Chiu-Chi» dice: «¿Por qué no tengo un ministro perfecto y justo? Aun cuando al parecer no tuviera otra prenda que un corazón grande y generoso, cuando viese personas de mucho mérito, se haría amigo de ellos, y sería tan celoso como si él mismo poseyera su talento. Si llegase a descubrir un hombre de una virtud e inteligencia superiores, no se limitaría a hacer su elogio con palabras, sino que le amaría cordialmente y le emplearía en los

bras, sino que le amaría cordial-mente y le emplearía en los

bras, sino que le amaria cordial-mente y le emplearía en los negocios. Un ministro semejan-te podría proteger a mis hijos, a los suyos y al pueblo. ¡Cuán-tos bienes acarrearía al reino! Pero si un ministro mira con

celos a los hombres de talento, y aleja de sí, o tiene separados a los que poseen grandes virtu-des e ingenio, un ministro se-

mejante, aunque sea hábil, no es apropósito para proteger a mis hijos, a los suyos y al pueblo. ¿No sería esto una calamidad?

Así el que es llamado a gobernar un reino debe antes saber gobernar bien a su familia, pues no se ha visto aun a ninguno que no sepa gobernar bien su familia y sea capaz de dirigir una religión. Por eso el sabio, sin salir de la familia, es capaz de perfeccionarse en el arte de dirigir y gobernar a un pueblo El que honra a sus padres sirve con esto al príncire; el que llena sus deberes fraternales, sirve con esto a sus su-

nales, sirve con esto a sus su-periores, y el que es benévolo extiende su bondad a la multi-tud.

Cambios

de autoridades

Se nos dice que le fué concedida licencia al Comandante de la 1ª Sección de Policía, coronel don Ricardo Monge, susti-yéndolo el de igual grado don Arcadio Quirós. La Comandancia de Artillería ha sido encomendada al señor Teniente Coronel Víctor Arias,
Aunque la imaginación popular atribuya a estos cambios

promesa de proteger a los ex- l'Párrafos de Confucio

ranjeros.
No se ha confirmado el rumor

No se na confirmado e i fundo
de que extranjeros fueron heridos en Tampico.

Ha pedido el ministro de España a Bryan dar instrucciones
al cónsul americano en Chihuahua para protestar ante Villa, por la expulsión de los españo-les.

México, 13.—Los principales

México, 13.—Los principales residentes españoles se reunieron esta tarde en la legación y telegrafiaron al embajador español en Washington para que explicara a Bryan la precaria condición de los españoles.

Piden la protección america-

na.
El Paso, 13.—Llegaron 478 españoles. Informan a las autoridades americanas que el mensaje de Villa dice textualmente: «Una vez que haya acabado con los españoles, sacaré de la República a los alemanes, luego a los americanos y demás extranieros.

extranjeros.
Washington, 13.—Los últimos despachos de Fletcher, recibidos en la secretaría de la Armada, avisan del fusilamien-Armada, avisan del fusilamien-to y horca de los prisioneros, sin distinción, tauto de parte de los federales como de los constitucionales. Los combates y las atrocidades se efectúan a vista de los navíos de guerra americanos que están anclados en el río Pachuca, a 300 varas de la cesta

en el rio Facilia.

de la costa.

Se ha hecho protestar a los respectivos jefes en nombre de la humanidad—concluye Fletdiciondo que la ciudad cher—diciendo que la ciudad será tomada inevitablemente por los constitucionales.

por los constitucionales.

El cónsul americano en Acapulco, Estado de Guerrero, ha
pedido el envío de un navío de
guerra por estar en peligro los
americanos.

## Dispense, amigo

Por exceso de material no publicamos ayer un telegrama, que de Alajuela nos dirigió el amlgo don Francisco Saborío. Lo hacemos hoy.

## Enfermo

Nuestro distinguido amigo el doctor don Emilio Echeverría, se encuentra enfermo. Desea-mos que pronto recupere la sa-lud el estimable señor Echeve-

## **Teatro Variedades**

MIERCOLES 17 DE DICIEMBRE Precios económicos

Ultima exhibición de los sen-sacionales y apludidos dramas :: El odio de Fatima ::

Los dramas del espionaje

JUEVES 18 Y VIERNES 19

Acontecimiento extraordinario!

La grandiosa obra de Emilio Zola Germinal en ocho partes, 2,400 metros de longitud

ronel Víctor Arias.

Aunque la imaginación popular atribuya a estos cambios vaivenes políticos, estamos seguros, por la seriedad del gobierno mismo, que no obedecen sino a necesidades del servicio, pues apenas hace una semana que el señor Presidente se negó a aceptar la renuncia del Coronel Monge. Estemos tranquilos y serenos, sin suspicacias, ni recelos, confiando en el país y sus instituciones.

Anúnciese a El Pabellón Rojo

## Suscribase

en San José ESPECIALIDAD EN TRAJES DE FRAC Miguel Borrás

Es la Sastería de Moda

¿ Por qué la =

Funeraria de Manuel Campos Hr.os.

A 20 céntimos LA VILLA DE PARIS

es la mejor?

Porque todos los útiles son nuevos: coches i inebres, catafalcos y el más elegante juego de candelabros, y damos más barato, porque nosotros mismos hacemos las cajas y nos esmeramos en que sean lo mejor posible. Comparad servicio y precios y os convenceréis.

Cuesta de Moras — Teléfono 330

**මූහියනයනයනයනයනයනනනනනනනන 3කතනයන** 

# EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE Olicinai Contigua a Wolf Telétono 218 San José San San José

IMPRENTA LA MEJOR DEL PAIS

**FOTOGRAFIA** 

# LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4: Norte

## NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA DE GRAN LUIO

**ENCUADERNACION** 

ANTONIO RUIZ Y HERMANOS JEREZ DE LA FRONTERA

Cosecheros, Almacen stas

y Exportadores de Vinos

Fabricantes de Aguardientes y Cognac

Depósito Permanente en mi Oficina

J. Castro Méndez,

Agente en Costa Rica

# Anúnciese en 'El Pabellón Rojo'

## Importante

Hasta nuevo aviso, los precios de AZUCAR serán los siguientes:

2\* clase. . . ¢ 16-50 ¢318-00

Descuentosi

6% y 5% sobre órdenes de IOO quintales para arriba 6% " de IO a 99 quintales

Las órdenes menores de 10 qq. no tienen descuento.

LINDO BROTHERS

San José, Enero de 1913,

Impresta Alsina -- Sen

Fusilados y ahorcados El almirante norteamericano desembarcará fuerzas para proteger a los extranjeros

México, 13.-El ministro de

México, 13.—El ministro de la Guerra asegura que el general Joaquín Mass se posesionó de los distritos petrolíficos de Tuxpan y avanzó hasta Juan Casinio, sin encontrar fuerzas rebeldes. Continuará la marcha para reforzar la guarnición de Tampico.

Ha causado gran indignación la noticia de que Fletcher ordenó a los combatientes de Tampico suspender el fuego hasta que lleguen los trasportes para embarcar a los extranjeros, porque no considera segura la zona neutral.

Los disparos de los rebeldes no dañaron a Tampico; pero se

gura la zona neutral.

Los disparos de los rebeldes no dañaron a Tampico; pero se teme que el fuego de la cañonera Bravo podrá destruir los tanques.

El Congreso tratará el presupuesto de 75 millones de dollars y aumentará los impuestos.

El Paso, 13.—Procedente de Chihuahua han llegado 400 fugitivos españoles.

gitivos españoles.

gitivos españoles.

Dicen que los rebeldes confis-cáronles sus bienes.

Veracruz, 13.—Telegramas recibidos del cónsul americano, vía de Tampico, avisan que los rebeldes se alistan para atacar a Monterrey.

Aseguran que los federales están fuertes en Oginaga. Cinco mil rebeldes se aprontan para atacar.

El general Herrera, que los comanda, declara que su intención es atacar por tres lados y obligar a los federales a rendirse o pasar la frontera.

Los federales ocupan fuertes posiciones sobre las colinas.

Llegaron a Presidio cuatro destacamentos de caballería a-

destacamentos de caballería a mericana.
Washington, 15.—Despachos

Washington, 15.—Despatatos del almirante Fletcher, comu-nican que la lucha continúa en Tampico; pero no dicen qué obligó a los combatientes a sus-

pender los fuegos.

Se ha dado orden de despa-char el navío New Jersey a Char el navío New
Tampico.

De México llegaron despaavisan que el almirarca avisan que el almirar-

chos que avisan que el almiran-te Braddock telegrafió al mi-nistro inglés que Fletcher man dó suspender el fuego de los combatientes.

Se comenta la actitud de Fletcher. Se cree que será obligado a desembarcar sus marinos para probar que los Esta-dos Unidos cumplirán con su JOAQUÍN GIL